

El significado de "Tierra de nadie", para un/una UCVista, reúne imágenes de vida universitaria y el recuerdo de gratos momentos de la cotidianidad según el rol que nos haya tocado jugar: como estudiante y como docente. Fue inevitable asociar ese imaginario al traducir el nombre del Documental con el que nos cruzamos buscando algunas informaciones del Caribe: *No Man's land: Barbuda After Irma* (Tierra de Nadie: Barbuda después de Irma). El choque entre el imaginario UCVista y el de una tierra devastada fue inmediato al ver con atención el contenido del material audiovisual publicado en inglés en el portal de The New York Times. Ante el alegato de la 'barrera lingüística' invito a revisar este corto documental. Las imágenes aéreas o desde el terreno de la Isla de Barbuda son elocuentes. Similares emociones generan el tono de las voces y la expresión en los rostros de quienes como pobladores de Barbuda manifiestan su pesar, su tristeza pero también su firmeza en demandar mejores caminos en las decisiones y proyectos que se están "negociando" desde la sede del gobierno de este estado bi-insular en la isla de Antigua.

Es pertinente señalar el impactante saldo preliminar del paso del Huracán Irma sobre la Isla de Barbuda, la madrugada del 6 de septiembre de 2017: poco más de una decena de fallecidos, devastada en un 95% todas las instalaciones e infraestructuras fueron destruidas (centros de salud, educativos y religiosos), los espacios de cultivo y verdor de los bosques se los llevó el viento; el 100% de la población, poco más de 90 mil habitantes, fue evacuada y distribuida inicialmente en albergues y casas de familias en otras islas (en Antigua y Bahamas). La comprensible prohibición de retorno se ha convertido en un punto de tensión política.

La reciente Conferencia ONU-CARICOM (21 Noviembre) para asegurar compromisos de ayuda y cooperación internacional con el Caribe tuvo un clima de euforia y satisfacción. Los discursos muestran la receptividad de compromisos con fondos de apoyos a programas de fortalecimiento de capacidades en un marco de Acción Climática, asociado con los Acuerdos de París, la Agenda 2030 y los ODS de la ONU. Todo este escenario diplomático de Nueva York contrasta con algunos de los planteamientos que quedan registrados en el Documental. Las críticas al tiempo y al enfoque que se están tomando para los planes de recuperación y reconstrucción de Barbuda forman parte de los testimonios que brevemente se esbozan. Nos invita a reflexionar sobre las políticas públicas en la Gestión de Desastres y su inserción dentro de la agenda global y de relaciones internacionales.

En el Caribe insular se presentan otros casos de impacto por la temporada de Huracanes 2017 que abonan a la diversidad de la región por los elementos técnicos involucrados y por los elementos de geopolítica regional. Pero no debemos olvidar que al igual que la población de Barbuda que está fuera de su casa y de su tierra otros pueblos también esperan respuesta como Sociedades Resilientes.

@mirnayonis

Caracas, 27 de noviembre de 2017

Artículo para el Diario la Voz que será publicado el Domingo 03 de Diciembre de 2017.